

# Todo es poesía menos la poesía

## Parra habla de Parra



"ESCRIBAN sobre lo que quieran" es el saludo con el que Parra se ha caracterizado siempre.

Un día completo con Nicanor Parra, cuatro cassettes llenos de conversación, un alimento que tentó a los siete de la tarde, y la presencia constante del asombrado: el poeta, el antipoeta, la leyenda, el hombre de cuerpo roto.

### PENSE EN HACERME CARABINERO

Al llegar a su parcela en La Reina, su rostro leíste me da la bienvenida: "Parrapapa del Cristo de Elquí". No hay nombre, pero de pronto aparece Parra. De pelo largo, puro y sonriente, lo más admirable en él es su vitalidad. Sesenta y cinco años, bien vivido, y todavía parece un adolescente. Se mueve con agilidad, salta entrete, Colombia, su hija de seis años, jonga en el jardín.

—Hasta adicto, estoy con ganas de hablar. He estado en silencio hasta hace poco tiempo, pero no se puede seguir en un silencio tan profundo, ya departa de ser engomado.

—Y pasaria a ser?

—Confundida tal vez...

Instalada la grabadora y servidos los cafés comunitarios a hablar sobre su

vida, Narvís en San Pablo, un poblito al interior de Roldán, y aprendió a cantar en el horario del concierto. "Gran parte de la vitalidad de la poesía es la memoria: memoria de que nos fuimos en ese horario extraescolar. Llegamos por primera vez a Santiago el año '26. Recuerdo con claridad un pasajero que, alometrónico, que exhibían en la calle, era el papá que promovía Arturo Alessandri en su campaña presidencial.

Después viajamos al Fustalote, el año '27, allí fue vital el contacto con los mapuches, con el río, con el tren que pasaba a cada rato por el centro de la ciudad. Aprendí a ver la hora en el reloj de la Catedral de Ancud, en un viaje a Chiloé. Allí también conoció el mar. Chiloé tiene río, papas y mariscos. Varios semanaredes el pasaje iba de sencillos vestidos de cara, jugando fútbol.

—Y tú misma pensó hacerme cura? —Bueno, pero si pensó hacerme cura, porque tuvo que presentarse a la Escuela de Carabineros, aguas en Santiago, pero no rechazaron porque tenía la estatura calificativa. En todos los demás aspectos, López que traté de ser carabinero? Yo creí que por la falta de medición, allí sancionan más, rechaza y abriga...

—Y pasaria a ser?

—Confundida tal vez...

Instalada la grabadora y servidos los

café comunitarios a hablar sobre su

### FISICO TEÓRICO

—¿Qué hay de su formación científica?

Estudié filosofía en el Pedagógico de la Universidad de Chile, y también un año en la Escuela de Ingeniería. Pero fundamentalmente mi formación científica la tuve en Estados Unidos. Estudié dos años becado en Brown University, en Providence.

Despues me fui a Oxford, donde estuve con Milner, uno de los tres grandes cosmólogos británicos. Finalmente volví a Chile y trabajé como profesor e investigador en la universidad.

—Es cierto que Ud. fue director de la Escuela de Ingeniería?

—Pero por casualidad. Fui director interino durante seis meses. Como investigador tengo algunas trabajos que no he publicado sobre los Fondamentos de la Mecánica Clásica y de la Relatividad Restringida.

### EGOLATRÍA?

—Cuando comencé a platicarme como poeta me di cuenta?

En el primer año de humanidades, estudiando de vuelta en Chiloé después de todos los tres y cuatro de la primera infancia. En el libro me preparé un proyecto: escribir un poema —dijo— habría que decir ahora— que en la primera parte se titula Los Aracuanos, la segunda Los Espadines y la tercera Los Chilenos. O sea, lirios, amapolas, tulipanes; proceso dialéctico. Una lirura. No dispone de elementos, no dispone de lenguaje. Lo único que podía hacer era iniciar la poesía parabólica que nos enseñaban en el colegio. Pero no dejó de ser curioso el hecho de que hubiera pergeñado ya en esa época un poema tan ambiguo.

En su última obra, Sermones y Predicas del Cristo de Elquí, U. es el Cristo. No hay signo de egolatría en esa composición?

—Lo de Cristo dice res. Pero Ave es un Cristo de Elqui, un Cristo de desdicha, un Cristo de claves.

—Pero Cristo es siempre Cristo, el Mesías.

—No tiene tiene el nombre de Cristo porque... Pero no es hijo de Dios, al contrario. Dice que el arte excede de la resurrección en privilegio del "Divino Maestro". El Cristo de Elquí es un personaje interestelar.

—No siente miedo a la momificación?

—No, porque siempre me mole desde niñas patas, y en comunicaciones siempre resulta ser pequeño, modesto. Por otra parte, soy más desinteresado físicamente. Me quedo poco más, mi cara en un maquillaje, ¡qué no voy a condensar!

### MÓNIGE TAOISTA

—Usted se siente adulto?

—A ver, ¿qué cosa será un adulto?

—Siente que tiene cosas infantiles todavía. Ah clara naturalmente, y esa "infancia" no me gusta mucho porque solamente en la medida en que uno trae cosas infantiles, sólo en esa medida está vivo.

—Pero también hay ciertas características infantiles, como por ejemplo la necesidad de gratificación inmediata, que deben ser superadas con la madurez y en buenas que así sucede.

—Yo no estoy seguro de que análisis que analysis de hacer, porque desde el punto de vista teólico, lo que recorre es el chileño en que a medida que crece, perdiendo su Tao, va perdiendo su pureza, va perdiendo su inocencia, va perdiendo su principios divinos. Los Tao incluye hasta el elogio del chileño del absolutamente antihistórico y anormal. Sostiene que el adulto resulta sobre las cosas. Con la inteligencia y el sentido común que logramos tener en el "rabillo de caballo". Es cambiando en la infancia, que en el niño es más desarrollada, percibimos el mundo tal cual.

—Escucha todos los días?

—Si constantemente soy un poeta full time.

—Por disciplina o por compasión?

—Por compasión, porque si no estoy trabajando me siento angustiado, siendo que estoy perdiendo el tiempo que me estoy dedicando, que soy estoy trabajando.

—Esta entrevista va a ser India por algo así como media millón de lectores de la "semana generación". Yo no sé si a U. le gustaría, después algo personalmente...

Tal vez eso no hay nada más precioso que la amistad del espíritu, si que trae el desarrollo a cualquier precio. Esa es la idea que me impulsa a por tu novela recordando tu herencia. Hay que estar siempre alerta ante la evolución evolutiva y también ante la evolución antropológica. No hay que depender ni de los abuelos ni de las personas. Eso es la enseñanza máxima también. El poeta que se pone a perseguir objetos o personas, de personajes se transforma en perdedor.

Hay mucho más lo que conservarás. Sobre poesía, por supuesto, sobre todo sobre política, sobre filosofía, oriental sobre el futuro del hombre. Pero acaso más importante que las palabras fueran las actitudes, los gestos, los matices de la voz, los ritmos a la hora del absurdo. Parra es un hombre astuto y candoroso, expectante y reflexivo, vanidoso y humilde, sólido y contradictorio. Pero, más que todo, es un hombre que está profundamente vivo. Y la vida no puede traducirse en palabras. Salvo que sea una antípoda.

## Miscelánea antipoética

—Ocaso queda demostrado, el mundo moderno se compone de flores artificiales, que se cultivan en campañas de vidrio parecidas a la muerte.

—Me da sueño leer mis poemas y mis ensayos hacen escritas con sangre.

—Con la mayor aversión del mundo me retracto de todo lo dicho.

—Tarde o temprano llegare salteando a los horazos abiertos de la crusa.

—Padre maestro que estás donde estás rodeado de ángeles deseados, sincericamente en tus sufrirnos nos poseímos, rieses que darle cuenta de que los dioses no son infalibles y que nosotros perdemos todo.

—Yo no dejo ningún inconveniente en meterme en camisa de once varas.

—Un antipoeta no es más que la parte de un autor que tiene un globo que está por revolotear.

—Sérgio los discursos de la ley este libro no debiera publicarse, la palabra acribia no aparece en el ensimismo poema, ni aun la palabra distar, la palabra forzada, sillas y mesas si que figuraran a granel.

—Yo no dejo ningún inconveniente en meterme en camisa de once varas.

## Acusete [artículo] Samuel Johnson.

Libros y documentos

AUTORÍA

Johnson, Samuel

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1980

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Acusete [artículo] Samuel Johnson. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile